
马太福音 13:1-30  1

 

 

今日灵粮今日灵粮今日灵粮今日灵粮    
查克查克查克查克    史密斯牧师史密斯牧师史密斯牧师史密斯牧师    

 

今日灵粮-NT-035 

播出日期：13-6-07 

马太福音 13 : 1 - 3 0   

查克 史密斯牧师主讲 
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亲爱的弟兄姐妹，平安，我们这次进入马太福音第 13 章。 

 

现在我们来到马太福音第 13 章，进入耶稣讲的比喻的部分，这些比喻都与天国的

奥秘有关。我们在这里或多或少可以得着开启所有比喻的含义的钥匙。 
 

提供这个节目信息的史密斯牧师谈到他在神学院的时候，有一个学识非常丰富的教

授，鼓励年轻的神学生至少要牧养教会 30 年之后，才好根据这些比喻来传讲信

息。史密斯牧师说，他自己现在够资格了。他希望能够找回过去许多根据比喻所讲

过的道。那时候他大概有点年轻气盛吧！,所以以爲他的教授并不知道自己在讲些

什么。但是，史密斯牧师说，经过这些年之后，他认为自己对于这些比喻的领受确

实有所不同了。 

 

是的，弟兄姐妹，我也不能够声明自己完全明白这些比喻。我只能够按着自己所领

受、所学习到的，以及所相信的来跟您分享，但是当我继续在主里成长的时候，我

也不敢保证自己将来会不会获得有别于目前所理解到的知识。我要坦诚地向您承认, 

我不认爲自己完全明白这些比喻。我敢确定的,就是还需要去钻研和蒐集的, 必定

比我已经收集到的还要多。 
 

好，我们看马太福音第 13 章第 1 和 2 节，经文说： 

[1] 当那一天，耶稣从房子里出来，坐在海边。 

[2] 有许多人到他那里聚集，他只得上船坐下，众人都站在岸上。 
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所以，现在耶稣是坐着的。祂采取老师的姿态，而这次是向着群衆讲道。与登山寳

训相比，不同的是 , 当时  是祂的门徒上山到祂跟前。『他就开口教训他们，

说：』，而现在祂是向着那些在小船对面，在岸上的群衆説话。 

我们继续看马太福音第 13 章第 3 到 9 节，经文说： 

[3] 他用比喻对他们讲许多道理，说：「有一个撒种的出去撒种； 

[4] 撒的时候，有落在路旁的，飞鸟来吃尽了； 

[5] 有落在土浅石头地上的，土既不深，发苗最快， 

[6] 日头出来一晒，因为没有根，就枯乾了； 

[7] 有落在荆棘里的，荆棘长起来，把他挤住了； 

[8] 又有落在好土里的，就结实，有一百倍的，有六十倍的，有三十倍

的。 

[9] 有耳可听的，就应当听！」 

 

在这里，我们先跳到第 18 节那里去。在那里，耶稣解释这个比喻的意思。我们能

够明白这个比喻，因爲耶稣解释了。 

 

我们看马太福音第 13 章第 18 到 23 节，经文说： 

[18] 「所以，你们当听这撒种的比喻。 

[19] 凡听见天国道理不明白的，那恶者就来，把所撒在他心里的夺了去；

这就是撒在路旁的了。 

[20] 撒在石头地上的，就是人听了道，当下欢喜领受， 

[21] 只因心里没有根，不过是暂时的，及至为道遭了患难，或是受了逼

迫，立刻就跌倒了。 

[22] 撒在荆棘里的，就是人听了道，后来有世上的思虑、钱财的迷惑把道

挤住了，不能结实。 

[23] 撒在好地上的，就是人听道明白了，后来结实，有一百倍的，有六十

倍的，有三十倍的。」 

 

路加告诉我们这个比喻的意思，路加还为我们纪录了基督更详细的解释。首先，路

加告诉我们，田地就是世界。撒种的人就是人子。田地是世界，种子就是神的话，

撒种的人就是人子—耶稣基督。神的话撒在整个世界，有的落在路旁。飞鸟来把它

吃了。在路加福音那里，耶稣告诉我们那只飞鸟是那个恶者。撒旦立刻来了，把撒

在人心里的道种拔去。所以，人听道之后，马上就会抗拒。撒下的道种，却没有发

芽、没有回应。道种不生根，不发芽。 

 

第二类就是, 有些人欢喜的领受了道种。啊！他们是多么的兴奋呀！他们在感情

上有一次非常奇妙的经历，可惜却没有深度！不久，试炼来了，逼迫也开始临到

了，他们就跌到了，因爲他们缺乏深度。他们没有让自己在真理里面生根呀！他们

从来没有真正的去研读神的话。他们从来没有真正的在信仰上建立根基。 
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好，第三类，很不幸的，我认爲，这一类是我们必须要认真对付的，那就是落在荆

棘里的道种。那些领受了神的话的生命，藉着神的话生命里有了成长，但是在里面

却有荆棘生长出来。最后，荆棘把生命挤住了，而不能够结出果实来。经文告诉我

们，那些荆棘就是『世上的思虑、钱财的迷惑』，还有别的欲念，所以我们知道, 

这真的说出了我们许多人的光景！我们的生命本来应该可以为主多结果实的，现在

却不能了！就是因爲我们容许『世上的思虑、钱财的迷惑』，还有别的欲念把道种

挤住了，以致我们的生命不能结实。当我们看自己的生命的时候，我们看到自己不

能够照着主所期望的，为祂结果实，所以，我要提醒你，要防备这第三种的土壤。

我们要小心！免得自己被『今生的思虑、钱财的迷惑』拖垮了，以致神的话在我们

里面没有收成，结不出果实来。 

 

好，这里有所谓的「阐释解经」的方法。我认爲，对于了解比喻来説，是非常重要

的，我们必须要遵守这种「阐释解经」的原则。这是用在释经学上的一个神学片

语，用来解释圣经的经文。假如在某段经文中，某个借喻，是用来代表某样东西，

那么每一次象徵性的使用同样的借喻的话，那么它就代表同样的东西。  

 

换句话说，在这里，田地代表世界， 所以在所有的比喻里，当你读到田地的时

候，在这每一个比喻里的，田地就代表世界。种子代表神的话。所以凡是看到比喻

中讲到撒种的话，那就表示撒下的是神的道种。所以我们要建立这种「阐释解经」

的原则，不然你所理解到的比喻，就不是那个比喻所要讲论的事情了。你必须要忠

于这些预表，否则就会带来彻底的混乱。 
 

耶稣讲完了比喻之后，问题来了。 

 

马太福音第 13 章第 10 节，经文说：『门徒进前来，问耶稣说：「对众人讲话，

为什么用比喻呢？」』 

很显然的，这是耶稣首次采用的一种新的教导方法。 
 

马太福音第 13 章第 11 到 16 节，经文这样记载说： 

[11] 耶稣回答说：「因为天国的奥秘只叫你们知道，不叫他们知道。 

[12] 凡有的，还要加给他，叫他有馀；凡没有的，连他所有的，也要夺

去。 

[13] 所以我用比喻对他们讲，是因他们看也看不见，听也听不见，也不明

白。 

[14] 在他们身上，正应了以赛亚的预言，说：你们听是要听见，却不明

白；看是要看见，却不晓得； 

[15] 因为这百姓油蒙了心，耳朵发沉，眼睛闭着，恐怕眼睛看见，耳朵听

见，心里明白，回转过来，我就医治他们。 

[16] 「但你们的眼睛是有福的，因为看见了；你们的耳朵也是有福的，因

为听见了。 
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爲什么耶稣选用比喻的方法来讲道呢？我们要小心，在这里说到，因爲有许多人只

表面的读，就会以爲：「啊！祂是想隐藏真理罢了！祂想把真理掩盖起来，只让祂

的门徒明白吧！」我要指出，首先，这正是使用比喻的相反理由。比喻的目的，就

是要説明一个真理。当某个人不明白的时候，某个人不理解的时候，你就要用故事

给他说明白。你要举一些他们能够明白的东西来説明；你可以说故事，然后藉着这

个故事来説明你想要他们明白的真理。 

 

这些聚集在耶稣面前的群衆，他们已经到了耳朵发沉的地步。他们开始把耳朵塞起

来。故事往往有吸引力的。故事正是传达真理的一个方法，因爲故事能够把真理解

明，你能够以一种平行的方式去了解真理。故事并不是隐藏真理，而是达到突然啓

发真理的功用，使你能够明白。所以，故事事用来吸引人的注意力。任何一个好的

讲员，都知道当他开始失去听衆的注意力的时候，他就要说：「好，现在我讲一个

故事」，这时候，每个人都提起精神来了，「啊！说故事了！我们要聼故事了！」

你知道，故事就是一种吸引注意力的媒介，你也知道它是以一种非常不可思议的方

式説明一个真理的媒介，因爲现在他们明白啦！虽然他们可能还会闭上眼睛，可能

他们不想明白，但是忽然他们恍然大悟了！ 
 

这样的事情就发生在耶稣跟法利赛人的交谈当中，因爲后来耶稣用了一些比喻来对

他们説话。耶稣识破他们， 忽然他们会说：「唉！等等！那是冲着我们说的呀！

啊！」他们晓得耶稣用这些比喻来指责他们，但是耶稣不过说说故事而已，实际上

是冲着他们来的。忽然，他们发觉那是针对着他们的，那么真理就当头棒喝的猛敲

了他们一下。当然，他们就怒气填胸地说：「嘿！祂真的把我们逮住了！祂用这样

的故事来威胁我们的权力, 想消灭我们！」 

 

所以，在这里，因爲群衆耳朵发沉，眼睛闭着，因爲他们那种态度，所以耶稣要改

用故事。祂还是要把真理显明出来。耶稣并不是向人们隐藏真理，祂要给人们啓示

真理。但是如果某个人不能直接的领受，那么祂就要婉转的用一种説明的方式，使

他们能够透过平行对等来类比而明白真理。所以这就是爲什么耶稣开始采用比喻的

方式的原因了。 

 

马太福音第 13 章第 17 节，耶稣说：『我实在告诉你们，从前有许多先知和义人

要看你们所看的，却没有看见，要听你们所听的，却没有听见。』 

 

然后祂向他们解释撒种的比喻。在第 24 节，我们看下去马太福音第 13 章第 24 和

25 节，经文说： 

[24] 耶稣又设个比喻对他们说：「天国好像人撒好种在田里， 

[25] 及至人睡觉的时候，有仇敌来，将稗子撒在麦子里就走了。 

 

这里说到撒在田里的种子。但是这里明确地说，那是不好的种子是稗子。 

 

马太福音第 13 章第 25 到 30 节，经文说： 
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[25] 及至人睡觉的时候，有仇敌来，将稗子撒在麦子里就走了。 

[26] 到长苗吐穗的时候，稗子也显出来。 

[27] 田主的仆人来告诉他说：『主啊，你不是撒好种在田里吗？从那里来

的稗子呢？』 

[28] 主人说：『这是仇敌做的。』仆人说：『你要我们去薅出来吗？』 

[29] 主人说：『不必，恐怕薅稗子，连麦子也拔出来。 

[30] 容这两样一齐长，等着收割。当收割的时候，我要对收割的人说，先

将稗子薅出来，捆成捆，留着烧；惟有麦子要收在仓里。』」 

 

耶稣开始表明, 天国, 或教会, 并不是一个完全的代表, 因为在教会里将会出现

不是真诚的, 不是真实的, 而是假的信徒, 就像在麦子里有稗子一样。有些种子

落在石头地上; 有些种子落在荆棘里; 这些种子就不能够结出果实了。 至于那些

稗子, 它们比那些不结果实的种子更加糟糕。 

 

在教会的体系里,将会有良莠不齐的信徒一起成长。很显然的会有错误的观念进入

教会体系里, 进入天国里。与其将它拔掉, 倒不如让他们一起生长, 直到收割的

时候, 到末了的时候, 才把这些稗子收集起来,放在火里烧掉, 但是麦子却要收到

仓库里。所以, 在神的国度的系统中, 将会出现仇敌所栽种的稗子,神知道, 今天

在教会中有仇敌与基督对立的。  
 

我实在不能够明白, 今天在许多地方, 那些不相信圣经是神所默示的人, 竟然还

站在讲台上？究竟他们在宣讲甚么呢？如果他们不相信神的话是神的话,那么他们

还站在讲台干甚么呢？如果他们不相信圣经就是神的神圣的默示,那么你到底在教

导人们甚么呢？弟兄姊妹,在麦子里确实有稗子一起生长呀！ 

 

亲爱的弟兄姊妹, 请您领受神的祝福： 

愿主与你同在。愿主的恩手亲自保守你。愿神的爱豐丰富富的浇灌在你身上。 

愿圣灵充满你的生命, 使你得圣灵的引导而行在圣灵中, 同时结出圣灵的果子, 

将荣耀归给我们在天上的父。 

奉耶稣基督的圣名, 阿们！ 

 

 


